

**NATION**

Le traité de l'Union du Maghreb arabe ratifié par l'APN

**« Un espace de stabilité,  
de sécurité et de non-alignement »**

# M. Boualem Bessaih

Lors du débat sur la ratification du Traité de l'Union du Maghreb Arabe à l'A.P.N., M. Boualem Bessaih a fait une déclaration dont voici le texte intégral :

« J'ai l'honneur et le grand plaisir de me présenter, aujourd'hui, devant votre honorable Assemblée afin de lui soumettre le traité constitutif de l'Union du Maghreb Arabe en vue de son approbation par les représentants du peuple avant sa ratification par M. le Président de la République.

C'est dans ce contexte que je souhaite entamer mon propos en partageant avec vous quelques lignes directrices de la conception que l'Algérie a de la construction unitaire du Maghreb Arabe. Ces quelques lignes directrices de la conception de notre pays, permettez-moi de les présenter comme suit :

1) — Nous souhaitons une Union du Maghreb qui se bâtit dans la clarté et le respect de chacune de ses composantes, dans ce qu'elles sont et dans leurs choix.

2) — Nous souhaitons une Union du Maghreb qui s'édifie sans une surestimation dommageable de ses moyens et sans sous-estimation tout autant dommageable de ces mêmes moyens. Je veux dire que cette Union doit élever son édifice pierre après pierre, que chaque pierre posée doit soutenir solidement celle qui doit la suivre et que vouloir précipiter les étapes en cette affaire de

tre présent, il peut paraître paradoxal de parler de frontières, mais en parler relève, fondamentalement, de la clarté sans laquelle il ne peut y avoir de confiance bien établie parce que les suspicions, les malentendus ou les arrière-pensées ne seraient pas définitivement et irrévocablement levés.

« De ce point de vue, le peuple algérien sait les limites de la terre dont Dieu Le Tout-Puissant lui a fait don et dont témoignent l'Histoire et nos martyrs. Dire cela, ce n'est pas exclure le Maghreb sans frontières de demain qui est notre seule force et notre seul avenir. Mais lorsqu'il s'agit du destin de peuples, vouloir bâtir l'unité implique au départ de savoir à partir de quoi l'on va bâtir, sur quoi l'on veut bâtir et ce que l'on veut bâtir.

« Sous l'impulsion et le suivi permanent du Président Chadli Bendjedid, les frontières de l'Algérie ont été délimitées.

« Sa Majesté le Roi Hassan II a annoncé le 3 mars courant, à l'occasion de la fête du trône, sa décision de procéder à la ratification du traité frontalier algéro-marocain de 1972. L'Algérie qui a rempli en leurs temps les obligations juridiques requises, enregistré avec satisfaction cette décision qu'elle considère relever d'une volonté de rendre aux rapports algéro-marocains leur place naturelle et de les asseoir fermement sur des bases renouvelées, tout comme elle considère cette décision comme procédant d'une vision d'ave-

pas de compter avec le temps mais d'avoir raison de lui.

## UNE CONFIANCE GENERATRICE DE STABILITE

« Dire, en outre, que l'Union du Maghreb arabe doit profiter à tous sans léser aucun, c'est affirmer la volonté de construire un ensemble dans lequel chacun d'entre nous serait mis face à la claire démonstration de ce qu'il a plus à gagner en unissant ses forces et ses moyens à ceux des autres qu'à vivre replié sur lui-même. l'effectivité de ses ressources réduites, ses capacités d'action amoindries et son influence diminuée.

« Dire, enfin, que l'Union du Maghreb arabe doit être un espace de stabilité, de sécurité et de non-alignement, c'est simplement souligner l'essence de notre œuvre unitaire. Notre union ne se construira que dans la confiance génératrice de stabilité, dans le dialogue et l'entente porteurs de sécurité et dans le non-alignement qui est une composante essentielle de la personnalité internationale de nos pays et dont les principes et les objectifs constituent les fondements intangibles de notre politique extérieure.

« Le Président Chadli Bendjedid s'est investi et n'a rien épargné pour que l'Union du Maghreb arabe naisse avec ces ambitions, qu'elle soit édiflée sur ces bases et qu'elle s'ouvre sur ces perspectives. Les peuples et les pays maghrébins retiendront que son apport a été décisif dans l'assainissement du contexte politique régional et

ont été accomplis depuis le sommet historique de Zéralda sont prometteurs. En effet, les horizons sont bien dégagés et les perspectives bien balisées au bénéfice de ce que doit être l'Union du Maghreb Arabe.

« Après le second sommet de Marrakech, cette union est mise face à ses ambitions et à son objectif ultime, c'est-à-dire l'unité des peuples et des pays du Maghreb. Il reste à nous fixer les priorités qui, les unes après les autres, porteront et porteront bien l'avancée de notre projet unitaire. Il nous reste aussi à nous fixer des échéanciers précis d'exécution des actions communes qui auront été décidées. Il nous reste, enfin, à convenir des moyens et des instruments d'application des décisions que nous aurons prises.

« Il reviendra au prochain sommet maghrébin de pourvoir à toutes ces tâches et de répondre efficacement à ces besoins.

« L'enjeu est d'envergure, tous nos pays le reconnaissent, les sacrifices à consentir le sont aussi, mais situé dans une perspective d'avenir, aucun de nos pays n'a de devenir en dehors du Maghreb lui-même. C'est par le Maghreb uni que notre force sera restaurée, que notre voix sera mieux entendue et que nos intérêts seront mieux défendus et mieux pris en compte.

« Il importe d'ajouter à cela qu'à un moment de l'histoire contemporaine où les peuples et les Etats les plus dissimilaires se rassemblent pour

destinée commune c'est ne pas poser certaines fondations et risquer, en conséquence, de s'apercevoir en cours ou au bout du parcours que l'édifice élevé est précaire et réversible.

3) — Nous souhaitons une Union du Maghreb qui instaure un espace de fraternité, de solidarité et de prospérité pour tous nos peuples, c'est-à-dire un espace dans lequel nous serons tous des gagnants sans qu'aucun de nous y perde.

4) — Nous souhaitons, enfin, que l'Union du Maghreb soit un espace de stabilité, de sécurité et de non-alignement.

\* Telle est la philosophie de l'Algérie et la vision qu'elle a de l'œuvre unitaire maghrébine. Tous les concepts qu'elle inclut sont décisifs au regard de l'ensemble sain, solide et durable que nous voulons construire avec nos frères-partenaires.

\* La clarté implique que les rapports entretenus par chacun de nos Etats avec l'autre soient ceux de l'entente et de la concorde, rapports libérés de toute incompréhension ou de tous contentieux bilatéraux.

### UN IDEAL COMMUN

\* Dans ce contexte, l'Algérie pour ce qui la concerne peut dire qu'elle entretient des rapports de cette nature avec tous ses frères-partenaires dans la région.

\* A un moment où nous faisons de l'union notre idéal commun et la priorité de no-

procédant d'une vision d'avenir du Maghreb en venant contribuer à la consolidation de l'atmosphère d'entente politique qui y prévaut et au renforcement de la détermination de conduire l'œuvre unitaire de nos peuples et de nos pays dans l'harmonie, dans la concorde, dans le respect mutuel et dans l'avantage partagé.

L'Algérie a un ferme attachement à l'intangibilité des frontières héritées aux indépendances et c'est sur cette base et sur elle seule qu'elle a situé et qu'elle situe la délimitation de son sol national.

\* Si les frontières ne sont ni l'ultime étape ni le dernier mot de l'Unité maghrébine, elles doivent être, néanmoins, la base et le premier pas de départ vers l'Unité sans frontières des ambitions de nos peuples.

\* Dire que l'Union du Maghreb arabe doit se bâtir pierre après pierre ce n'est pas pécher par manque de foi en l'Unité et ce n'est pas vouloir altérer ses ambitions. Mais il faut s'armer de lucidité et de réalisme en s'imprégnant des leçons que l'expérience nous a données pour que, soumis à la surveillance et au jugement de nos nations, nous puissions soutenir à chaque instant et à chaque étape franchie que les revers et les frustrations du passé ne se répéteront plus. Parce que nous sommes décidés à bâtir la maison maghrébine et à y rassembler notre famille retrouvée. l'essentiel n'est

texte politique régional et dans la réunion des conditions requises par l'amorce de l'œuvre unitaire. L'histoire inscrira, enfin, à son actif que, par la tenue du sommet maghrébin de Zéralda, l'Algérie aura contribué à ce que la tâche unitaire soit enfin assumée et bien assumée.

Frère Président,

Chers sœurs et frères députés,

\* L'Union du Maghreb Arabe prolonge et consolide notre indépendance. Sans forcer l'expression, j'ose dire qu'elle est un devoir patriotique. Nous n'oublions pas que nombreux parmi nous sont ceux qui ont résisté, lutté ou fait don de leur vie pour leur pays et pour le Maghreb uni qu'ils ne dissociaient pas l'un de l'autre. Nous n'oublions pas non plus que nos résistances nationalistes se sont toujours inscrites dans la trajectoire maghrébine qu'elles percevaient par une référence à la seule histoire et par une vision prémonitrice de ce que devait être notre devenir, comme nécessaire et inévitable.

\* C'est au nom de tout cela que le Maghreb uni se trouve aujourd'hui, réconcilié avec lui-même, fort du rassemblement de ses forces et conscient que le pire ne peut lui arriver que par sa division contre lui-même.

### LE SOMMET HISTORIQUE DE ZERALDA

\* L'Algérie peut affirmer, aujourd'hui, que les pas qui

faire face aux défis politiques et économiques de notre ère, il ne peut être permis à nos peuples que tout rassemble de demeurer reclus des visions étroites et exclus des regroupements qui seuls feront les poids économiques et géopolitiques de demain.

\* Il importe d'y ajouter, aussi, que notre union source de notre force régénérée fera la force de la Nation arabe, et du continent africain, dont nous sommes partie intégrante face aux défis auxquels ils sont confrontés tout comme elle fera la force de la communauté musulmane une et indivisible.

\* Il importe d'y ajouter, enfin, qu'un Maghreb uni, stable, sûr et prospère sera d'un apport significatif pour une Méditerranée aussi stable, aussi sûre, aussi prospère et pour la paix et la sécurité internationales mieux préservées et mieux assurées.

\* C'est dire, donc, qu'un Maghreb uni nous sert mais sert aussi le monde. A l'ère de l'interdépendance mondiale, il ne peut qu'en être ainsi.

\* Toutes ces données convergent pour signifier que l'Assemblée Populaire Nationale est en cet instant au rendez-vous d'un grand moment pour le Maghreb. Elle en mesure les enjeux et les défis. Il lui revient de dire que l'Algérie est présente et prête pour relever les enjeux et les défis de l'unité tant attendue.

Je vous remercie.

APS.